



Consejo de Seguridad

Octogésimo año

9931^a sesión

Lunes 9 de junio de 2025, a las 10.00 horas

Nueva York

Provisional

Presidencia: Sra. Rodrigues-Birkett. (Guyana)

Miembros:

Argelia.	Sr. Bendjama
China.	Sr. Sun Lei
Dinamarca.	Sra. Lassen
Eslovenia.	Sra. Blokar Drobič
Estados Unidos de América.	Sr. Curiel
Federación de Rusia.	Sr. Evstigneeva
Francia.	Sr. Dharmadhikari
Grecia.	Sr. Sekeris
Pakistán.	Sr. Jadoon
Panamá.	Sr. Alfaro de Alba
Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte.	Sr. Kariuki
República de Corea.	Sr. Cho
Sierra Leona.	Sr. Kanu
Somalia.	Sr. Farah

Orden del día

Región de África Central

Informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (S/2025/342)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, a la Jefatura del Servicio de Actas Literales, oficina AB-0928 (verbatimrecords@un.org). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



Se declara abierta la sesión a las 10.00 horas.

Aprobación del orden del día

Queda aprobado el orden del día.

Región de África Central

Informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (S/2025/342)

La Presidenta (*habla en inglés*): De conformidad con el artículo 39 del Reglamento Provisional del Consejo, invito a participar en esta sesión a los siguientes exponentes: el Representante Especial del Secretario General para África Central y Jefe de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central, Sr. Abdou Abarry, y el Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central, Excmo. Sr. Gilberto da Piedade Veríssimo.

El Consejo de Seguridad comenzará ahora el examen del tema que figura en el orden del día.

Deseo señalar a la atención de los miembros del Consejo el documento S/2025/342, que contiene el informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central.

Doy ahora la palabra al Sr. Abarry.

Sr. Abarry (*habla en francés*): Siempre es un honor para mí presentar al Consejo de Seguridad el informe del Secretario General sobre la situación en África Central y las actividades de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) (S/2025/342). Me complace tener la oportunidad de debatir con los miembros del Consejo los acontecimientos de los últimos seis meses.

Durante este período, el Chad concluyó su transición política, mientras que el Gabón avanzó de forma irreversible hacia el pleno restablecimiento del orden constitucional, lo que ya le ha permitido reincorporarse a los foros de la Unión Africana. Aunque debemos felicitarnos por estos avances, no podemos desviar nuestra atención de estos países. Por el contrario, ahora es el momento de que las autoridades recién elegidas lleven a la práctica las reformas resultantes de los procesos de transición. En el caso del Chad, se trata de completar los procesos de descentralización y de desarme, desmovilización y reintegración, mientras que para el Gabón supone completar la reforma del sistema judicial prevista en la Constitución y legislar sobre el papel de los partidos políticos para que puedan desempeñar plenamente su papel de actores del proceso democrático.

Con motivo del 25º aniversario de la resolución 1325 (2000), me complace informar a los miembros de que las últimas elecciones en el Chad se caracterizaron por un avance importante en la representatividad de las mujeres, que ahora representan el 34 % de los miembros de la Asamblea Nacional y algo más del 36 % de los miembros del Senado. La introducción de una cuota del 30 % de candidatas en las listas electorales en el nuevo código electoral del Gabón sugiere que el próximo Parlamento también será más inclusivo, como el Gobierno constituido el 5 de mayo, en el que un tercio de los Ministerios están dirigidos por mujeres.

Santo Tomé y Príncipe es otro país de la región que apuesta con determinación por la reforma. La reunión de la Comisión de Consolidación de la Paz del 29 de mayo permitió constatar los progresos realizados en la reforma de los sectores de la justicia y la seguridad del país y en la elaboración de la estrategia nacional de prevención de conflictos. Es un excelente ejemplo de cómo los Estados Miembros pueden utilizar las herramientas de la arquitectura de las Naciones Unidas para la consolidación de

la paz para apoyar las prioridades nacionales de paz, en consonancia con los objetivos establecidos en el Pacto para el Futuro (resolución 79/1 de la Asamblea General). Como saben los miembros, el jueves 5 de junio se celebraron elecciones legislativas y locales en Burundi, y también está previsto que se celebren elecciones en Burundi, el Camerún, el Gabón y la República Centrafricana antes de finales de año.

Para que esas elecciones apuntalen el estado de derecho, me esfuerzo, en el marco de mi labor de buenos oficios, en subrayar la importancia de abrir el espacio político y garantizar la libertad de expresión. A principios de marzo, dirigí una misión en el Camerún. Mis interlocutores me alertaron del peligro que suponen la desinformación y el auge del discurso del odio. Según un estudio reciente, el 65 % de los contenidos políticos compartidos en las redes sociales entre enero y abril eran falsos o estaban manipulados. Al mismo tiempo, se ha observado un aumento de la violencia intercomunitaria, sobre todo en las regiones del sur y el centro del país. Este contexto subraya la importancia del mandato que el Consejo ha dado a la UNOCA para apoyar el desarrollo de estrategias de prevención de conflictos relacionados con los procesos electorales. Espero volver al Camerún antes de finales de julio como parte de mi trabajo de buenos oficios.

Siguen existiendo dos focos regionales de inseguridad: la cuenca del lago Chad y la región de los Grandes Lagos. En la cuenca del lago Chad, los últimos meses han confirmado la tendencia observada a finales del año pasado: los grupos afiliados a Boko Haram o los grupos disidentes han demostrado su resiliencia y su capacidad para adaptarse y hacer frente a las operaciones coordinadas de las fuerzas de defensa y seguridad de los cuatro países. En la noche del 24 al 25 de marzo, en un ataque con drones cargados de explosivos, murieron al menos 19 soldados cameruneses en un puesto de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional cerca de la ciudad de Soueram, en Nigeria. Era la primera vez que las fuerzas camerunesas sufrían un ataque de este tipo. El 3 de abril, mi colega D. Leonardo Simão, Representante Especial del Secretario General para África Occidental y el Sahel y Jefe de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, informó al Consejo del anuncio de la retirada del Níger de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional (véase S/PV.9890). De conformidad con la resolución 2349 (2017), tenemos la intención de redoblar nuestro apoyo a los Gobiernos de la región y a la Comisión de la Cuenca del Lago Chad para minimizar las repercusiones que esa decisión podría tener en la seguridad de la población y la estabilidad de la región. Es preciso salvaguardar la Fuerza Especial Conjunta Multinacional, ya que es un instrumento esencial en la lucha contra Boko Haram y sus grupos afiliados.

Cuando comenzó el período objeto de examen, la escalada de tensiones entre la República Democrática del Congo y Rwanda, por un lado, y Burundi y Rwanda, por otro, nos hizo temer una guerra regional. Aunque las diversas iniciativas encaminadas a establecer una paz duradera en el este de la República Democrática del Congo son muy esperanzadoras, aún no se han plasmado en el cese de las hostilidades ni en el ámbito militar ni en el diplomático. Hace dos días, en su cumbre ordinaria celebrada en Malabo, los Jefes de Estado de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), preocupados por el conflicto actual entre la República Democrática del Congo y Rwanda, expresaron su apoyo incondicional a las iniciativas de paz en curso. Además, aplazaron el traspaso de la Presidencia rotatoria de la CEEAC a Rwanda. Asimismo, encargaron a Su Excelencia el Presidente Obiang Nguema Mbasogo, cuya Presidencia se prorrogó por un año más, que adoptara todas las medidas necesarias para garantizar la participación de la CEEAC en las iniciativas de paz en el este de la República Democrática del Congo. En señal de protesta por las medidas adoptadas, la delegación de Rwanda se retiró de la reunión a puerta cerrada y anunció inmediatamente la decisión de Rwanda de retirarse de la CEEAC.

La decisión de Rwanda se adoptó en un momento en que la CEEAC había logrado grandes avances en el marco de la reforma iniciada en 2019. Así, la mediación

llevada a cabo por la CEEAC en el Chad y el Gabón, respectivamente por el Excmo. Sr. Félix-Antoine Tshisekedi Tshilombo, Presidente de la República Democrática del Congo, y por el Excmo. Sr. Faustin Archange Touadera, Presidente de la República Centroafricana, ha ayudado a esos dos países en sus esfuerzos en pro del restablecimiento del orden constitucional. La UNOCA ha contribuido en gran medida a ambos procesos. Aprovecho esta oportunidad para felicitar al equipo saliente de la Comisión de la CEEAC, presidido por el Sr. Gilberto da Piedade Veríssimo —cuya presencia en esta sesión encomio—, el cual ha logrado poner en marcha reformas que deberían abocar en la creación de un tribunal de justicia de la CEEAC en Kinshasa, un tribunal de cuentas en Buyumbura y un Parlamento de la Comunidad en Malabo. A ello se suma la creación del fondo fiduciario humanitario y del centro de estudios y refuerzo de capacidades, a lo que estoy seguro que se referirá el Presidente Veríssimo. También deseo aplaudir la decisión de fijar el 30 de agosto como fecha de inicio de las operaciones de la zona de libre comercio de la CEEAC. Por supuesto, la UNOCA seguirá colaborando estrechamente con el nuevo equipo de la Comisión, cuya creación está prevista para finales del próximo mes de agosto.

En su declaración de la Presidencia del 1 de noviembre de 2024 (S/PRST/2024/7), el Consejo reconoció que el cambio climático es un factor que agrava las vulnerabilidades existentes en África Central, entre las que se incluyen la seguridad alimentaria, las inundaciones graves y otras cuestiones humanitarias conexas, que afectan a la estabilidad de la región. El Consejo animó a la UNOCA a tener en cuenta esta dimensión en sus actividades. Desde entonces, la UNOCA ha profundizado en la integración de los riesgos climáticos en su labor diaria de diplomacia preventiva, alerta temprana y apoyo a la cooperación regional. La reunión del Grupo Oficioso de Expertos sobre el Clima y la Seguridad, prevista para mañana, constituirá una oportunidad para presentar una exposición detallada sobre las diferentes vertientes de nuestra labor.

Todos somos conscientes de las restricciones presupuestarias impuestas por los Estados Miembros, agravadas por la multiplicidad y la gravedad de las crisis humanitarias actuales. Como saben los miembros, la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios se ha visto obligada a reducir a la mitad sus objetivos de recaudación de fondos para la República Democrática del Congo. El plan de respuesta humanitaria de 2025 para el Chad solo ha reunido el 9,3 % de la financiación necesaria para este año, mientras que en el mismo período del año pasado contaba con una financiación del 19,5 %. Durante nuestras misiones sobre el terreno, hemos constatado que los grupos de población más afectados siguen siendo las mujeres y los niños. En ese contexto, la inacción de la comunidad internacional podría agravar la situación humanitaria, sobre todo habida cuenta de que la continuación del conflicto en el Sudán sigue provocando la llegada al Chad de un número cada vez mayor de nuevos refugiados. En ese contexto, el sistema de las Naciones Unidas en el Chad se esfuerza por crear, mediante la oferta presentada por las Naciones Unidas y como complemento a la ayuda humanitaria de emergencia, un programa integrado de estabilización adaptado a las necesidades de las diferentes localidades. Mediante la oferta también se persigue el objeto de reforzar la confianza entre las comunidades y las autoridades, a fin de sentar las bases para la consolidación de la paz y el desarrollo sostenible.

La situación financiera actual por la que atraviesa nuestra Organización nos obliga a replantearnos nuestros planes y métodos de trabajo. Por esta razón, me dirijo al Consejo por videoconferencia, una práctica que también estoy empezando a adoptar con los Ministros de la región con objeto de que las restricciones financieras no afecten al cumplimiento de nuestro mandato. La UNOCA está sopesando la creación de un fondo fiduciario como complemento del presupuesto ordinario. Ese fondo debería darnos más flexibilidad en términos de recursos con objeto de poder responder de manera eficaz a las necesidades de buenos oficios que sin duda surgirán, en un contexto en el que varios países de la región celebrarán elecciones entre 2025 y 2026.

África Central se enfrenta a retos considerables, aunque es y seguirá siendo una región llena de potencial y recursos. También es una región decidida a apoyar la búsqueda de soluciones a los retos continentales y mundiales. A ese respecto, la Presidencia de la Unión Africana asumida por Angola y la Presidencia de la Asamblea General asumida por el Camerún, así como el papel desempeñado por la República del Congo en la aprobación de la resolución de la Asamblea General sobre el Decenio de las Naciones Unidas para la Forestación y la Reforestación con arreglo a la Gestión Forestal Sostenible (2027-2036) (resolución 79/283), son ejemplos de esa determinación de África Central de defender el multilateralismo. La remisión a la Corte Internacional de Justicia del Gabón y Guinea Ecuatorial para resolver su controversia territorial es otro de esos ejemplos. Celebro la voluntad de ambos países de entablar un diálogo en el marco de la aplicación del fallo dictado el 19 de mayo, como se puso de manifiesto durante la visita oficial del Presidente gabonés, Excmo. Sr. Brice Clotaire Oligui Nguema, a Malabo del 4 al 6 de junio pasado.

Los países de la región están firmemente decididos a respetar los principios y valores de las Naciones Unidas, así como con el Pacto para el Futuro. La UNOCA no escatimará esfuerzos para cumplir el mandato que le ha encomendado el Consejo con el fin de acompañarlos en su búsqueda de una mayor paz, desarrollo y prosperidad para sus pueblos. Cuento con el apoyo del Consejo, que nunca me ha fallado, especialmente en este momento crítico en el que la Organización se enfrenta a una crisis financiera sin precedentes que afecta gravemente a mi Oficina. Si esta situación se mantuviera, me vería privado de los medios que me permiten cumplir el mandato de la Oficina, a través de sus buenos oficios al servicio de los valores que defiende nuestra Organización, en los diferentes Estados de esta hermosa región.

La Presidenta (*habla en inglés*): Doy las gracias al Sr. A Barry por su exposición informativa.

Doy ahora la palabra al Sr. Da Piedade Veríssimo.

Sr. Da Piedade Veríssimo (*habla en francés*): Permítaseme, ante todo, transmitir al Consejo de Seguridad el sincero agradecimiento de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC) por la invitación a participar en las deliberaciones de este importante órgano de las Naciones Unidas consagradas a la situación en África Central. Le expreso mis más sinceras felicitaciones, Señora Presidenta, por que su país haya asumido la Presidencia del Consejo durante el mes de junio y por su hábil conducción de la labor de hoy. Le deseo un mandato fructífero al frente del Consejo.

Para mí es un gran honor dirigirme brevemente al Consejo para tratar la situación política y de la seguridad que prevalece actualmente en África Central.

En el ámbito político, cabe mencionar que ha terminado satisfactoriamente el proceso de transición política en la República del Chad, por el que se establecieron nuevas instituciones tras concluir las elecciones legislativas, provinciales y municipales de 29 de diciembre de 2024. En el mismo orden de ideas, la República Gabonesa ha hecho avances significativos en su proceso de transición política, iniciado el 30 de agosto de 2023, pues ha celebrado el referéndum constitucional de 16 de noviembre de 2024 y la elección presidencial de 12 de abril de 2025 en un clima pacífico e inclusivo.

Al tiempo que elogio a la República del Chad y a la República Gabonesa por los progresos mencionados, quisiera aprovechar esta oportunidad para recordar al Consejo que, en ambos países, la CEEAC ha establecido dos procesos de acompañamiento y facilitación, dirigidos por el Presidente Félix-Antoine Tshisekedi Tshilombo de la República Democrática del Congo y el Presidente Faustin Archange Touadera de la República Centroafricana, respectivamente, justo después de que comenzaran las transiciones políticas en esos dos Estados miembros. Humildemente, estamos

en condiciones de afirmar que esos dos procesos de acompañamiento y facilitación contribuyeron sin duda al éxito de las transiciones en el Chad y el Gabón.

En materia de seguridad, África Central sigue enfrentándose a una serie de amenazas, entre las que se cuenta el activismo persistente de organizaciones terroristas, grupos armados y movimientos secesionistas; la circulación ilícita de armas; y la piratería marítima en el golfo de Guinea. La crisis diplomática y de seguridad entre la República Democrática del Congo y la República de Rwanda representa una gran amenaza para la seguridad de la región y tiene el potencial de convertirse en una crisis regional. Además de esa crisis de seguridad, África Central se enfrenta también a una crisis humanitaria compleja que no deja de agravarse. En vista de que casi 13 millones de personas se han visto desplazadas a la fuerza, África Central es una de las regiones del mundo más afectadas por la crisis humanitaria. Esa crisis se debe, fundamentalmente, a la inseguridad en algunos Estados miembros, en particular en el este de la República Democrática del Congo, así como al conflicto en el vecino Sudán, aunque también se ve exacerbada por los efectos nefastos del cambio climático.

Dada la gravedad de la crisis humanitaria en nuestra región, los Jefes de Estado y de Gobierno de la CEEAC celebraron una reunión extraordinaria en Malabo el 7 de febrero, donde aprobaron una declaración por la que encargaron a la Comisión de la CEEAC que elaborara una política humanitaria para la región y definiera las modalidades para la creación de un fondo humanitario de la CEEAC. Los proyectos de documentos pertinentes, redactados con la asistencia de organismos de las Naciones Unidas y de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central, se presentarán próximamente a los Jefes de Estado y de Gobierno para su aprobación.

Con respecto a la crisis en el este de la República Democrática del Congo y en la subregión de los Grandes Lagos, opinamos que no podemos tratar esa cuestión como se debe sin mencionar a la fuerza de las Naciones Unidas que se desplegó allí hace dos decenios y que hoy se conoce como la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Democrática del Congo (MONUSCO). Sin duda, los esfuerzos de las Naciones Unidas para mantener la paz en los últimos 25 años han contribuido en gran medida a recuperar la paz y la estabilidad en varias zonas del territorio de la República Democrática del Congo. Sin embargo, el resurgimiento del Movimiento 23 de Marzo (M23) a finales de 2021 y el grave deterioro actual de las condiciones de seguridad indican que las Naciones Unidas deben replantear su estrategia de implicación en la República Democrática del Congo y la región de los Grandes Lagos. En ese sentido, la CEEAC felicita al Consejo de Seguridad por haber aprobado la resolución 2773 (2025) el 21 de febrero de 2025 y le ofrece todo su apoyo para aplicarla de manera efectiva, en particular en los aspectos relativos a la solución de la crisis entre la República Democrática del Congo y Rwanda, así como a las negociaciones entre el Gobierno congolés y el M23.

En cuanto a las crisis en el Sudán y en Libia y a las acciones del grupo terrorista Boko Haram en la región de la cuenca del lago Chad, la CEEAC exhorta al Consejo de Seguridad a que, en coordinación con el Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana, preste mayor atención a esas tres situaciones, que tienen consecuencias graves en materia económica, humanitaria y seguridad para la región de África Central.

No puedo concluir mi declaración sin reiterar la gratitud de la CEEAC al Consejo de Seguridad por sus esfuerzos constantes para promover la paz en el continente africano en su conjunto y en África Central en particular.

La Presidenta (*habla en inglés*): Agradezco al Sr. Da Piedade Veríssimo su exposición informativa.

Daré ahora la palabra a los miembros del Consejo que deseen formular una declaración.

Sr. Kariuki (Reino Unido) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abarry, por su exposición informativa, y elogio la labor continua de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) para promover la paz, la estabilidad y la cooperación regional en toda África Central. También doy las gracias al Sr. Da Piedade Veríssimo por su exposición informativa.

Formularé cuatro observaciones.

En primer lugar, el Reino Unido se congratula de los avances continuos del Gabón hacia la gobernanza democrática y elogia el apoyo del Representante Especial del Secretario General Abarry a una transición creíble, inclusiva y transparente. La celebración pacífica de las elecciones presidenciales en abril de 2025 fue un paso positivo, y nos parece alentador que se haya readmitido al Gabón en la Unión Africana. Las elecciones a la cámara baja y al Senado de septiembre marcarán un hito significativo, y animamos al Gobierno del Gabón a que siga abrazándose a la transparencia y al debido proceso en su empeño por cumplir lo prometido al pueblo gabonés.

En segundo lugar, el Reino Unido sigue preocupado por la violencia persistente en las regiones noroeste y suroeste del Camerún y sus repercusiones para los civiles. Observamos que la UNOCA está en condiciones de apoyar un diálogo dirigido por el Camerún y el arreglo del conflicto. También notamos que la prolongada crisis en la cuenca del lago Chad está afectando a la región de Extremo Norte del Camerún, donde las fuerzas gubernamentales luchan contra Boko Haram y el Estado Islámico. En vista del carácter transfronterizo de la amenaza, abogamos por que se amplíe la cooperación regional en el marco de la Comisión de la Cuenca del Lago Chad y la Fuerza Especial Conjunta Multinacional.

En tercer lugar, reconocemos que se ha completado la transición política del Chad. Celebramos que en la Asamblea Nacional haya una mayor representación de las mujeres y una mayor diversidad, pero nos preocupan las denuncias de corrupción y de actos de acoso e intimidación contra partidos de la oposición durante el proceso electoral. Instamos al Chad a que amplíe las libertades políticas y de los medios de comunicación para asegurar una democracia más pacífica, pluralista y transparente.

Por último, el Reino Unido sigue apoyando firmemente la labor y los buenos oficios de la UNOCA. El papel vital de la UNOCA en materia de alerta temprana, diplomacia preventiva y coordinación regional es más importante que nunca. Alentamos a que se mantenga la colaboración con la CEEAC y otros actores regionales para hacer frente a las amenazas transfronterizas y promover una paz sostenible en la región. En ese sentido, hemos escuchado con atención las intervenciones de los exponentes sobre la situación en la República Democrática del Congo y esperamos tener ocasión de volver a hablar de ello durante este mes.

Sr. Sun Lei (China) (*habla en chino*): Agradezco las exposiciones informativas del Representante Especial del Secretario General, Sr. Abarry, y del Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Da Piedade Veríssimo. China aprecia los esfuerzos realizados por el Representante Especial del Secretario General y su equipo y seguirá apoyando su labor.

En relación con el reciente informe del Secretario General (S/2025/342), quisiera hacer tres observaciones.

En primer lugar, debemos mantener la paz y la estabilidad en la región de África Central. Durante el período examinado, varios países lograron avances notables en sus respectivos procesos políticos y de paz. El Gabón celebró puntualmente elecciones presidenciales. El Chad completó con éxito su transición política. Burundi celebró elecciones legislativas y locales en las fechas previstas. El Camerún y la República Centroafricana, entre otros países, están organizando activamente sus próximas elecciones generales. Todos esos avances reflejan una firme determinación política

de mejorar la gobernanza a nivel nacional y contribuyen a consolidar la paz y la estabilidad regionales. La comunidad internacional debería apoyar estos esfuerzos de los países de la región y ayudar a mantener la dinámica favorable a una paz duradera.

En segundo lugar, debemos ayudar a los países de la región a afrontar los desafíos que se plantean en materia de seguridad. Los desafíos que afectan a la seguridad en la región de África Central siguen siendo numerosos. La violencia en la cuenca del lago Chad no ha disminuido sino que se ha incrementado. En la región proliferan los atentados terroristas, mientras que los efectos indirectos de las situaciones del Sudán y del este de la República Democrática del Congo son cada vez más claros y generan incertidumbre sobre la seguridad y la estabilidad regionales. China celebra la creación de una fuerza conjunta de seguridad fronteriza por parte del Chad y la República Centroafricana, así como la reactivación del mecanismo de cooperación intergubernamental. La comunidad internacional debería ayudar a los países de la región a mejorar sus capacidades para luchar de manera independiente contra el terrorismo, así como ampliar el apoyo en ámbitos como la financiación, el intercambio de inteligencia y el desarrollo de capacidades, además de reforzar las defensas de seguridad.

En tercer lugar, deberíamos ayudar a los países de la región a lograr una recuperación económica. Según las previsiones del Banco Africano de Desarrollo, el producto interno bruto en la región de África Central crecerá en un 4 % este año. Aunque se observa una estabilización gradual de la economía, algunos países siguen experimentando problemas tales como el déficit, el elevado nivel de endeudamiento y la persistencia de la inflación, al tiempo que afrontan dificultades importantes para el desarrollo. La comunidad internacional debería fortalecer su apoyo a los países de la región y ayudarlos a afianzar su economía y a mejorar el nivel de vida de la población. Hace falta más asistencia en ámbitos como la creación de empleo y la reducción de la pobreza. Además, habría que ayudar a esos países a explorar vías de desarrollo adaptadas a sus circunstancias nacionales, lo que allanará el camino para la recuperación económica y el crecimiento sostenible.

En cuarto lugar, es indispensable ayudar a los países de la región a abordar los desafíos humanitarios. Los conflictos armados y los fenómenos meteorológicos extremos han agravado la situación humanitaria y han aumentado las cifras de refugiados y desplazados, al tiempo que sigue habiendo carencias cruciales en la financiación humanitaria. La creación, por parte de la Comunidad Económica de los Estados de África Central, de un fondo para la ayuda humanitaria es una iniciativa encomiable y que merece nuestro reconocimiento. Los donantes tradicionales no deberían reducir su apoyo sino ampliarlo, a fin de que los países de la región puedan hacer frente a las dificultades.

Desde hace años, China mantiene buenas relaciones con todos los países de la región de África Central y ha entablado con ellos una fructífera cooperación, en particular en el marco del Foro de Cooperación China-África, que promueve de manera efectiva el desarrollo regional. Próximamente, China acogerá una reunión de coordinadores de nivel ministerial para abordar la implementación de la opción de seguimiento de la Cumbre del Foro celebrada en Beijing. Se espera que esta reunión aporte un nuevo impulso a la cooperación entre China y África y amplíe el apoyo destinado a la paz, la estabilidad, el desarrollo y la prosperidad de la región de África Central.

Sr. Dharmadhikari (Francia) (*habla en francés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abdou A Barry, por su presentación y sus observaciones sobre la situación en la región. Quiero dar las gracias también al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Gilberto Da Piedade Veríssimo, por sus observaciones.

Francia respalda la labor del Representante Especial y de su oficina en materia de apoyo a los procesos políticos, buenos oficios y prevención de conflictos. Se constatan avances notables en el plano político en la región, por ejemplo en el

Gabón, donde las elecciones presidenciales de abril marcaron el inicio de una etapa fundamental para completar la transición. Francia celebra esta evolución y seguirá apoyando al Gabón en su camino.

Francia encomia también la elaboración, por parte de Santo Tomé y Príncipe, de una estrategia para la prevención de conflictos, que el Presidente Carlos Vila Nova presentó el 29 de mayo ante la Comisión de Consolidación de la Paz. Francia apoyará a Santo Tomé y Príncipe en la puesta en marcha de esa estrategia, así como en la introducción de las reformas previstas en los sectores de la justicia y de la seguridad.

El respaldo de Francia a los procesos electorales de la región es también de carácter financiero, como es el caso de la República Centroafricana, donde se han destinado 2 millones de euros a apoyar la organización de elecciones locales. En línea con las recomendaciones planteadas por el Secretario General en su informe (S/2025/342), Francia aboga por que todos los procesos políticos sean libres, transparentes e inclusivos y faciliten la plena participación de todos los sectores de la sociedad, en particular de las mujeres y los jóvenes.

En materia de buenos oficios, la misión del Representante Especial desempeña un papel importante de cara a apoyar a las autoridades del Camerún, sobre todo considerando la crisis de seguridad que sigue existiendo en el noroeste y el suroeste del país.

En cuanto a la prevención de los conflictos, es necesario ampliar la vigilancia tras la escalada de violencia registrada en el este de la República Democrática del Congo y en el Sudán, que supone una amenaza para la seguridad regional. Como indicó el Presidente de la Comisión de la CEEAC, la plena aplicación de la resolución 2773 (2025) es esencial para la seguridad y la estabilidad regionales. Por otro lado, como señaló acertadamente el Representante Especial, el conflicto del Sudán está teniendo fuertes repercusiones, sobre todo en el Chad y en la República Centroafricana. Por ello, es indispensable una acción coordinada a nivel regional que permita hacer frente a las amenazas transversales, como son las actividades de tráfico que sustentan a los grupos terroristas armados, así como la inseguridad marítima y el cambio climático. El Representante Especial y su oficina participan en esos esfuerzos prestando apoyo a los Estados de la región.

Las consecuencias de las inundaciones que afectaron el año pasado a diversos países, como el Chad, el Camerún, la República Centroafricana o la República Democrática del Congo, atestiguan la inestabilidad que comporta la proliferación de fenómenos meteorológicos extremos. Los hechos son conocidos. Ahora, hay que encontrar soluciones concretas para evitar que este problema se sume a otros factores de crisis y alimente conflictos intercomunitarios. Los conocimientos en materia de clima y seguridad de las oficinas de las Naciones Unidas, que cuentan con el apoyo financiero de Francia, contribuyen a la búsqueda de esa solución.

Es importante que el Consejo de Seguridad siga ocupándose de la situación en esta región clave, como es la de África Central.

Sr. Alfaro de Alba (Panamá): Permítaseme comenzar agradeciendo al Representante Especial del Secretario General y Jefe de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central, Sr. Abdou Abarry, y al Presidente de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Da Piedade Veríssimo, por sus valiosas intervenciones.

Como se ha destacado en el informe del Secretario General (S/2025/342), África Central se enfrenta a múltiples desafíos interrelacionados que amenazan su estabilidad: conflictos armados persistentes, crisis humanitarias crecientes, impactos acelerados del cambio climático y una preocupante erosión de los derechos humanos. En este contexto, la labor de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) sigue siendo esencial para la articulación de respuestas regionales coordinadas y sostenibles.

La reciente celebración de elecciones en el Chad y el Gabón, así como los comicios planificados para finales de año en Burundi, Camerún y la República Centroafricana subrayan la necesidad apremiante de celebrar elecciones inclusivas, fidedignas y pacíficas. Estas elecciones son esenciales no solo para consolidar las instituciones democráticas, sino también para generar el apoyo y la legitimidad necesaria para abordar de manera integral los desafíos multidimensionales que enfrenta la región. En este contexto, nos gustaría hacer un llamado a todas las partes interesadas para que garanticen la independencia de las entidades encargadas de los comicios y defiendan la integridad de los procesos electorales, respetando siempre las libertades fundamentales. Es imprescindible que las autoridades electorales y los actores políticos asuman la responsabilidad de fortalecer los procesos democráticos, garantizando la participación de todos los sectores de la sociedad.

La cooperación transfronteriza, en particular en lo referente a la Fuerza Especial Conjunta Multinacional, es de vital importancia para abordar los crecientes ataques terroristas en la cuenca del lago Chad. La reciente escalada de agresiones por parte de actores extremistas en esta área es alarmante, y el debilitamiento del compromiso con la Fuerza Especial Conjunta Multinacional representa una seria amenaza para la estabilidad regional. Desde Panamá celebramos los avances de la Comisión de la Cuenca del Lago Chad pero reconocemos que se requiere un mayor apoyo internacional para fortalecer la estrategia regional para la estabilización, la recuperación y la resiliencia, mecanismos que son fundamentales para restaurar la estabilidad en las zonas afectadas por Boko Haram. Asimismo, expresamos nuestra preocupación por el deterioro de la situación de los derechos humanos en la subregión, particularmente en relación con la violencia de género y las restricciones a las libertades de expresión y de asociación. La protección de los derechos humanos debe ser una prioridad en todos los esfuerzos de pacificación y desarrollo. El respeto de estos derechos es, como sabemos, inseparable de la paz, la seguridad y el desarrollo sostenible.

Panamá también deplora el empeoramiento de la crisis humanitaria en África Central, exacerbada no solo por la intensificación de los conflictos armados sino también por el cambio climático. La creación del fondo de asistencia humanitaria por parte de la Comunidad Económica de los Estados de África Central es un paso positivo y, en este sentido, aplaudimos el esfuerzo colectivo. No obstante, el sufrimiento de la población, particularmente en el este de la República Democrática del Congo, sigue siendo intolerable. La situación de violencia y desplazamiento que enfrentan los civiles, en especial mujeres y niños, requiere una atención urgente y un enfoque más decidido por parte de la comunidad internacional. Hacemos un llamado a todas las partes involucradas en el conflicto para que respeten el alto al fuego inmediato e incondicional y para que se comprometan a cumplir con las resoluciones pertinentes del Consejo, en particular la resolución 2773 (2025).

Panamá reitera su respaldo a la UNOCA y al mandato del Representante Especial. La UNOCA desempeña un rol central en la prevención de conflictos, la diplomacia regional y la promoción de agendas transversales como la participación de las mujeres en los procesos de paz, la protección de la juventud y la seguridad climática. En tiempos en que algunos ponen en entredicho el valor de las oficinas regionales, es crucial recordar que estas operan con presupuestos limitados, pero que cubren vastos territorios y poblaciones con necesidades crecientes. Reafirmamos que el compromiso de la comunidad internacional con África Central no puede ser intermitente ni condicionado. Debe ser constante, predecible y guiado por la cooperación, el multilateralismo y el respeto a los principios de la Carta de las Naciones Unidas.

Sra. Blokar Drobič (Eslovenia) (*habla en inglés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abarry, y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Da Piedade Veríssimo, por sus exhaustivas exposiciones informativas.

En sus informes no solo se destacan los numerosos desafíos a los que se enfrentan los países de la subregión, sino que también se subrayan los esfuerzos desplegados por los Gobiernos, las organizaciones regionales e internacionales, la sociedad civil y las comunidades locales para superarlos. A ese respecto, permítaseme formular las siguientes observaciones.

En primer lugar, tomamos nota de las transiciones políticas y los procesos electorales concluidos. En ese contexto, acogemos con satisfacción la decisión del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana de levantar las sanciones impuestas al Gabón y permitir que el país reanude su participación en las actividades de la organización. También nos congratulamos de las elecciones locales, legislativas y presidenciales que se celebrarán en varios países. Reiteramos nuestro llamamiento en favor de un espacio político inclusivo y libre que garantice la participación plena, igualitaria, significativa y segura de las mujeres y la inclusión de los jóvenes, las minorías, los desplazados internos, los retornados y los refugiados. Sin legitimidad democrática, los Gobiernos no podrán promulgar las reformas sustanciales necesarias para abordar desafíos complejos y multidimensionales. Las libertades de reunión pacífica y de asociación, consagradas en los instrumentos internacionales y regionales de derechos humanos, deben protegerse y garantizarse plenamente.

En segundo lugar, expresamos nuestra honda preocupación por la situación de la seguridad en varios países. Las crisis de larga data en tres regiones camerunesas siguen pasando desapercibidas. El cierre forzoso y prolongado de escuelas en parte del país amenaza con ejercer un efecto duradero, ya que no solo está privando a los niños de su educación, sino también restringiendo significativamente el potencial de desarrollo a largo plazo del Camerún. Insistimos en la importancia de recopilar datos y estadísticas verificables sobre violaciones y abusos de derechos humanos en el país, especialmente sobre violencia sexual y de género, de los que se carece en la actualidad. Instamos a todos los agentes a que se comprometan a apoyar un proceso político inclusivo y asumido como propio a nivel nacional que implique a la sociedad civil camerunesa y a que aprovechen el apoyo disponible de las Naciones Unidas en ese sentido.

Seguimos igualmente preocupados por las actividades terroristas en la cuenca del lago Chad. La cooperación regional transfronteriza, especialmente a través de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional, sigue siendo esencial para garantizar la eficacia de la lucha antiterrorista y proteger a la población civil. También es esencial que todas las operaciones se lleven a cabo en estricto cumplimiento del derecho internacional humanitario y de los derechos humanos. Los efectos indirectos de los conflictos, especialmente en el Sudán y en el este de la República Democrática del Congo, suponen una carga considerable para la región, que pone a prueba a las comunidades locales y los recursos, especialmente en los países de acogida de refugiados. Las respuestas humanitarias y los esfuerzos de paz son inseparables y deben abordarse conjuntamente para garantizar una respuesta regional sostenible.

En tercer lugar, quisiéramos expresar nuestro pleno apoyo a los esfuerzos de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) y de la CEEAC para reforzar la resiliencia de los países de la subregión. Las iniciativas nacionales, con la colaboración de la comunidad internacional, son cruciales para impulsar el desarrollo sostenible y reducir el riesgo de conflictos. El 29 de mayo, el Presidente de Santo Tomé y Príncipe, Sr. Vila Nova, presentó a la Comisión de Consolidación de la Paz la primera estrategia nacional de prevención del país, centrada en la reforma de los sectores de la justicia y la seguridad. Esa estrategia, cuyo desarrollo se fomenta en el Pacto para el Futuro (resolución 79/1 de la Asamblea General), pueden orientar los esfuerzos para aumentar la resiliencia, promover el apoyo político y movilizar los recursos necesarios. Eslovenia también expresa su agradecimiento a la UNOCA y a la CEEAC por su apoyo a Santo Tomé y Príncipe

en el desarrollo y la aplicación de la estrategia, y alentamos a que prosiga la colaboración con las organizaciones regionales, las instituciones financieras regionales e internacionales y otros asociados en apoyo de los esfuerzos de consolidación de la paz del país, guiados por la estrategia. Además, animamos a todos los demás países de la región a sopesar la posibilidad de adoptar iniciativas similares.

Eslovenia reitera su pleno apoyo al Representante Especial Abarry y a su equipo. También subrayamos la importancia de dotar a la UNOCA de los recursos adecuados para que pueda cumplir plenamente su importante mandato.

Sr. Kanu (Sierra Leona) (*habla en inglés*): Tengo el honor de formular esta declaración en nombre de los tres miembros africanos del Consejo de Seguridad, a saber, Argelia, Mozambique y mi propio país, Sierra Leona, así como Guyana (grupo A3+).

Agradecemos al Representante Especial del Secretario General para África Central y Jefe de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA), Excmo. Sr. Abdou Abarry, su completa exposición sobre el informe del Secretario General (S/2025/342). El informe refleja la compleja dinámica política, humanitaria y de seguridad de la subregión centroafricana. También damos las gracias al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Embajador Gilberto da Piedade Veríssimo, por su exposición informativa.

En cuanto al informe, en el frente político, el A3+ celebra los acontecimientos positivos ocurridos en la región, en particular las transiciones políticas pacíficas en el Chad, el Gabón y Santo Tomé y Príncipe. Esas transiciones representan un paso importante hacia el fortalecimiento de la gobernanza democrática, el avance de la reconciliación nacional y el fomento de la confianza pública. Aplaudimos en particular la celebración de las recientes elecciones presidenciales en el Gabón y los preparativos en curso para las elecciones legislativas y locales. La apertura del espacio político en el Chad y el Gabón, incluida la creciente representación de las mujeres tanto en el poder ejecutivo como en el legislativo, es un indicio alentador de inclusividad y consolidación democrática.

En ese sentido, el A3+ insta a todos los países de la región a seguir colaborando de forma constructiva e inclusiva con todas las partes interesadas nacionales para afrontar los retos políticos, entre ellos los relacionados con la libertad de expresión y asociación. También tomamos nota de las próximas elecciones presidenciales en el Camerún y animamos al Gobierno a que tome todas las medidas necesarias para garantizar un proceso electoral transparente, inclusivo y creíble, así como a hacer lo posible por resolver la crisis en la región anglófona y promover la unidad nacional. El A3+ también hace un llamamiento a los dirigentes de los Estados de África Central para que den prioridad a la protección de los derechos humanos, especialmente los derechos de las mujeres y los niños, que siguen sufriendo las consecuencias del conflicto. Para lograr la paz, el desarrollo y la estabilidad sostenibles en la región es fundamental defender los derechos humanos. Elogiamos el papel de la UNOCA en la promoción de la paz y la estabilidad, incluida su cooperación con las organizaciones regionales, las misiones de las Naciones Unidas en la subregión y los Coordinadores Residentes. Sin embargo, expresamos nuestra preocupación por la reducción de los recursos de la UNOCA y nos hacemos eco del llamamiento del Representante Especial para que se refuerce el apoyo, tanto financiero como humano, a fin de que la Oficina pueda desempeñar eficazmente su mandato.

La situación de seguridad en la cuenca del lago Chad sigue siendo sumamente preocupante. Los ataques persistentes de grupos armados y la continua amenaza que suponen Boko Haram y sus afiliados han tenido efectos devastadores en la población civil, socavando la consolidación de la paz y la recuperación socioeconómica. Condenamos inequívocamente esos ataques y reiteramos que es indispensable que se rindan cuentas. Elogiamos a la Fuerza Especial Conjunta Multinacional por sus

operaciones sostenidas de lucha contra el terrorismo y la delincuencia transfronteriza. Para consolidar los logros, reforzar los controles fronterizos y hacer frente a la evolución de las amenazas será fundamental mantener la coordinación, la capacitación y la vigilancia a escala regional. También nos preocupan los efectos indirectos de los conflictos en el Sudán y la República Democrática del Congo, que han puesto a prueba la capacidad de los países vecinos, como el Chad y la República Centroafricana, para acoger a las poblaciones desplazadas. Por lo tanto, subrayamos la urgente necesidad de aumentar el apoyo internacional a la respuesta humanitaria, junto con la intensificación de las gestiones diplomáticas para abordar las causas subyacentes de esos conflictos y fomentar una paz duradera.

La región experimenta niveles alarmantes de inseguridad alimentaria y pobreza, originados por los conflictos, el subdesarrollo y los desastres causados por el clima, que son cada vez más frecuentes y graves, como inundaciones y sequías. Las interrelaciones entre esos factores contribuyen al aumento de las tensiones entre comunidades, incluidos los conflictos entre agricultores y pastores. Hacemos un llamamiento a los socios regionales e internacionales para el desarrollo para que redoblen su apoyo a las iniciativas de desarrollo sostenible y adaptación al clima, entre otros medios estrechando la cooperación con el Centro Regional de Transparencia en la Acción Climática de la CEEAC para los Estados de África Central. El A3+ celebra la decisión de la CEEAC de crear un fondo de ayuda humanitaria. Instamos a todos los socios a apoyar esta iniciativa regional y a contribuir generosamente al plan de respuesta humanitaria de 2025, que actualmente necesita 326 millones de dólares de financiación.

Para concluir, el A3+ subraya el papel vital de la Unión Africana para hacer frente a los retos de paz y seguridad de la región. Es esencial que las iniciativas regionales lideradas por la Comisión de la Cuenca del Lago Chad, la CEEAC y la Comunidad Económica y Monetaria de África Central se integren plenamente con los esfuerzos colectivos para abordar los retos comunes y reciban el apoyo de esos esfuerzos. El A3+ reitera su firme apoyo a la UNOCA y mantiene su compromiso de colaborar para promover la paz, la estabilidad y el desarrollo en la región centroafricana.

Sr. Jadoon (Pakistán) (*habla en inglés*): El Pakistán da las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Abdou Abarry, y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Gilberto da Piedade Veríssimo, por sus completas exposiciones informativas. Acogemos con satisfacción el último informe del Secretario General (S/2025/342), que contiene una útil evaluación de los avances logrados en África Central, al tiempo que pone de relieve el panorama complejo de las transiciones políticas, los problemas de seguridad y las crisis humanitarias que prevalecen en la región.

El Pakistán apoya el papel de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) en materia de diplomacia preventiva en la región. Sus esfuerzos por facilitar el diálogo y fortalecer las instituciones están en consonancia con las prioridades regionales. Nos complace que en algunos países de la región hayan concluido las transiciones políticas y esperamos que las elecciones previstas en otros países de África Central se celebren con éxito: son pasos en la dirección correcta hacia la consolidación democrática. La situación de la seguridad en la región sigue siendo precaria, especialmente en el este de la República Democrática del Congo, donde el Movimiento 23 de Marzo continúa causando inestabilidad. El Pakistán reitera su llamamiento a la aplicación inmediata de la resolución 2773 (2025). Creemos que, como fuerza imparcial, la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Democrática del Congo tiene un importante papel que desempeñar en la estabilidad del este de la República Democrática del Congo. El resurgimiento de Boko Haram y de la Provincia de África Occidental del Estado Islámico en la cuenca del lago Chad, en particular su uso de ataques sofisticados con drones, pone de relieve la necesidad urgente de mejorar la cooperación regional a través de la Fuerza Especial Conjunta

Multinacional. Apoyamos la recomendación del Secretario General sobre una financiación previsible para mantener estos mecanismos de seguridad fundamentales.

La grave situación humanitaria en África Central ha alcanzado niveles alarmantes, dado que hay más de 9,65 millones de desplazados internos en toda la región. El conflicto en el Sudán sigue agravando la crisis de desplazados, con un éxodo masivo de refugiados, sobre todo al Chad. Además, los trastornos climáticos han empeorado la inseguridad alimentaria y los conflictos por los recursos. Por lo tanto, subrayamos la necesidad de aumentar el apoyo internacional para hacer frente a esos retos. Los recortes recientes en las aportaciones financieras de los principales donantes han empeorado la situación humanitaria en la región. También es importante señalar que los altos niveles de deuda pública en la región y el limitado espacio fiscal han disminuido gravemente la capacidad de los Gobiernos para prestar servicios sociales y económicos básicos y necesarios. La situación pone aún más de relieve la necesidad de reformar urgentemente las instituciones financieras internacionales, que merman gravemente la capacidad de los países en desarrollo de hacer frente a las necesidades urgentes de su población.

Para concluir, quisiera hacer hincapié en las tres prioridades clave siguientes.

En primer lugar, la UNOCA debería apoyar la implicación de la región y fomentar soluciones lideradas por África. Elogiamos a la Unión Africana, la CEEAC, la Comunidad Económica y Monetaria de África Central, la Comisión de la Cuenca del Lago Chad, la Comisión del Golfo de Guinea y otras instituciones regionales y subregionales por su trabajo en la región.

En segundo lugar, es importante reforzar las herramientas de la UNOCA para la prevención de conflictos a fin de respaldar los procesos políticos en la región.

En tercer lugar, debería aumentarse la capacidad de la UNOCA para apoyar los esfuerzos antiterroristas, en particular la Fuerza Especial Conjunta Multinacional.

Sr. Cho (República de Corea) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial Abarry y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Embajador Da Piedade Veríssimo, por sus esclarecedoras exposiciones informativas de hoy.

Quisiera destacar tres aspectos breves.

En primer lugar, la República de Corea se congratula de los avances en las transiciones políticas en toda la región centroafricana, especialmente en el Chad y el Gabón. Estos acontecimientos representan hitos importantes hacia el restablecimiento del orden constitucional. Esperamos que sienten unas bases sólidas para los futuros esfuerzos de construcción del Estado. A medida que otros países de la región se acerquen a las elecciones a finales de este año, será esencial un esfuerzo sostenido para asegurar la integridad de los procesos electorales y salvaguardar el espacio cívico. En ese contexto, no podemos dejar de insistir en la participación plena, igualitaria y significativa de las mujeres. Por lo que respecta al Camerún, reiteramos el llamamiento del Secretario General a favor de un proceso político inclusivo y dirigido por el propio Camerún para resolver el conflicto actual y la violencia persistente en las regiones noroeste y suroeste.

En segundo lugar, la situación humanitaria y de seguridad en algunas partes de la región sigue siendo muy preocupante. El recrudecimiento de los atentados terroristas en la cuenca del lago Chad pone de relieve la urgente necesidad de reforzar la cooperación transfronteriza y regional, especialmente a la luz de la retirada del Níger de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional. No debe permitirse un vacío de seguridad del que los grupos terroristas puedan aprovecharse. Por otra parte, la inestabilidad y el conflicto actuales en el este de la República Democrática del Congo y la República del Sudán siguen generando desplazamientos a gran escala, que afectan gravemente a

los países vecinos. Las mujeres y los niños, en particular, son los más afectados por el deterioro de las condiciones humanitarias. En este contexto, hacemos un llamamiento a todas las partes para que respeten plenamente el derecho internacional humanitario. También elogiamos y apoyamos la decisión adoptada por la CEEAC de crear un fondo de ayuda humanitaria para hacer frente colectivamente a esos retos.

En tercer lugar, ante el impacto creciente del cambio climático en la paz y la seguridad de la región centroafricana debemos actuar urgentemente. El aumento de las precipitaciones y de las temperaturas repercute en la escasez de agua, la reducción del rendimiento de los cultivos y el estrés generalizado del ganado. Estas condiciones también exacerban las tensiones entre agricultores y pastores en relación con la trashumancia por la escasez de recursos y contribuyen a la inestabilidad social y económica general. Elogiamos todos los esfuerzos por desarrollar enfoques e iniciativas específicos para cada región. También acogemos con satisfacción la labor de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) encaminada a reforzar la colaboración con la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel y las organizaciones regionales en ese contexto. Alentamos a la UNOCA, en particular por conducto de su Asesor de Clima, Paz y Seguridad, a que siga evaluando los riesgos conexos y mejorando la capacidad de la región para responder con eficacia.

En conclusión, la República de Corea reitera su firme apoyo a la labor del Representante Especial Abarry y de su Oficina. Creemos que su compromiso y su estrecha cooperación con los actores regionales son vitales para abordar las causas profundas del conflicto y avanzar hacia una paz duradera en África Central.

Sr. Curiel (Estados Unidos de América) (*habla en inglés*): Agradezco al Representante Especial Abarry y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC) Da Piedade Veríssimo sus exposiciones y observaciones sobre los desafíos en la región de África Central. Elogiamos sus esfuerzos por promover la paz y la estabilidad a largo plazo en África Central.

Hoy me gustaría destacar varios puntos clave.

En primer lugar, como deja claro el informe del Secretario General (S/2025/342), sigue siendo necesaria la cooperación regional en materia económica, política y de seguridad. Reconocemos el papel clave de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central en la utilización de soluciones diplomáticas para lograr la paz y la seguridad regionales. Esto incluye la labor del Representante Especial en toda la región, incluida la que lleva a cabo con la dirección de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, en cuestiones económicas, políticas y de seguridad transfronterizas.

Unas alianzas más sólidas para la prosperidad mutua también conducirán a una mayor paz y estabilidad en África Central. Los Estados Unidos reconocen el potencial de la región y ven en África un socio comercial con capacidad y en igualdad de condiciones. En este sentido, felicitamos al Gabón por el éxito y la solidez del traspaso de poder durante las elecciones presidenciales. La República Centroafricana está a punto de celebrar en agosto sus primeras elecciones locales en casi cuatro décadas, seguidas de elecciones presidenciales en diciembre, por lo que instamos encarecidamente al Gobierno, a la oposición y a todas las partes interesadas a que se comprometan de buena fe y den prioridad a un proceso político pacífico, transparente e inclusivo. Las elecciones representan una oportunidad crucial para reforzar la gobernanza y la representación local. Su éxito depende de una apuesta colectiva por el diálogo, la estabilidad y la voluntad popular.

En la región del lago Chad, los Estados Unidos condenan la violencia y el desprecio por la vida humana demostrados por Boko Haram y otros grupos terroristas. Condenamos la reciente oleada de atentados en el extremo norte del país, que se ha cobrado la vida de civiles y soldados cameruneses. Está claro que los grupos

terroristas siguen siendo una amenaza, y animamos a la región a que siga coordinando sus esfuerzos antiterroristas. La región necesita que todos los miembros de la Fuerza Especial Conjunta Multinacional sigan contribuyendo a la lucha contra Boko Haram.

Como han declarado los Estados Unidos, animamos a los socios africanos a asumir un liderazgo más firme con respecto a sus propios retos de seguridad, y defendemos su labor para contrarrestar esas amenazas. Los Estados Unidos siguen profundamente preocupados por el impacto actual de la crisis del Sudán en el Chad, la República Centroafricana y otros Estados vecinos. Elogiamos a esos países por su generosidad al acoger a cientos de miles de refugiados a pesar de las inmensas limitaciones de recursos. Hacemos un llamamiento a las partes beligerantes del Sudán para que pongan fin a la violencia de inmediato y permitan el acceso humanitario a quienes lo necesitan y el paso seguro de los civiles que huyen de la violencia.

También nos preocupa la rápida escalada del conflicto armado y político entre los líderes de Sudán del Sur. Según todos los indicios, el país está de nuevo al borde de la guerra civil. Otra guerra civil en Sudán del Sur no solo pondría en peligro la vida y los medios de subsistencia de los sursudaneses, sino que también tendría consecuencias potencialmente catastróficas para la región.

Sra. Lassen (Dinamarca) (*habla en inglés*): También yo deseo dar las gracias al Representante Especial Abarry y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Da Piedade Veríssimo, por sus exposiciones informativas de hoy.

Permítaseme hacer hincapié en cuatro aspectos.

En primer lugar, como hemos oído esta mañana, África Central sigue sufriendo las consecuencias de múltiples crisis y conflictos en el continente. En una región que ya sufre desplazamientos e inseguridad alimentaria, esto es muy preocupante. Las repercusiones del conflicto en la República Democrática del Congo se extienden mucho más allá de sus fronteras. Para África Central, esto significa más necesidades humanitarias, más desplazamiento y más refugiados en busca de seguridad. Instamos a la República Democrática del Congo y a Rwanda a que sigan movilizándose de manera rápida y plena para contribuir a que se alcance la paz a largo plazo, en consonancia con la resolución 2773 (2025). Del mismo modo, como también se ha dicho varias veces esta mañana, la guerra civil en el Sudán no solo ha devastado al pueblo sudanés, sino que ha ejercido una presión cada vez mayor sobre los países vecinos. Apoyamos al Chad y a la República Centroafricana en sus esfuerzos por promover la estabilidad regional, incluida la acogida de refugiados del Sudán.

En segundo lugar, se está poniendo a prueba la democracia. La erosión de la democracia en el vecino Sahel ha puesto de relieve la inminente necesidad de que las democracias de la región salvaguarden la integridad electoral, garanticen procesos políticos inclusivos y acojan las voces y opiniones de todos los ciudadanos. Con los ciclos electorales previstos en Burundi, el Camerún y la República Centroafricana, reafirmamos la importancia de la protección del espacio cívico y de los procesos inclusivos, procesos que fomentan la participación significativa de mujeres y jóvenes. Tomamos nota positivamente de la cuota del 30 % para las mujeres y del 20 % para los jóvenes en el nuevo código electoral del Gabón y del aumento de la representación femenina en la nueva Asamblea Nacional del Chad. Sin embargo, siguen existiendo desafíos. La intimidación, las detenciones de figuras de la oposición y las amenazas a la libertad de expresión y asociación son inaceptables. Pedimos a todos los Gobiernos de la región que salvaguarden los derechos humanos y las libertades fundamentales y garanticen la integridad de los procesos electorales.

En tercer lugar, nos alarma el aumento de los ataques de grupos terroristas en la cuenca del lago Chad, sobre todo en lo que respecta al uso de drones. Condenamos todos los actos de terrorismo y abogamos por una mayor cooperación regional para

combatir el terrorismo y el extremismo violento. Si no atajamos las causas profundas del terrorismo, nos estaremos resignando a abordar los mismos problemas de seguridad una y otra vez. La acción preventiva es una acción eficaz. Ese enfoque ayudará a hacer realidad la iniciativa Silenciar las Armas para 2030 de la Unión Africana y la Agenda 2063, de carácter más amplio, lo que creemos que contribuirá enormemente a contrarrestar el extremismo violento. Al mismo tiempo, animamos a que se mantenga el apoyo a la Fuerza Especial Conjunta Multinacional en la lucha contra Boko Haram y la Provincia de África Occidental del Estado Islámico en la cuenca del lago Chad. Esos esfuerzos deben ir de la mano.

En cuarto y último lugar, al igual que otros, Dinamarca también está preocupada por los retos profundos e interconectados que plantea el cambio climático en África Central. El aumento de las temperaturas, las frecuentes lluvias torrenciales y las devastadoras inundaciones han afectado a millones de personas y han causado devastación, víctimas y desplazamientos. Estas condiciones también han contribuido a agravar las tensiones entre agricultores y pastores. Los hechos son claros: mejorar la resiliencia climática y las estrategias de adaptación tiene un efecto positivo en la paz y la estabilidad. Dinamarca apoya los esfuerzos de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA) en materia de clima, paz y seguridad, especialmente a través de la importante labor del Mecanismo de Seguridad Climática y del Asesor de Clima, Paz y Seguridad. Fomentamos las actividades regionales y nacionales conjuntas con la CEEAC y sus Estados miembros y otras misiones de las Naciones Unidas, como la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel.

En conclusión, la comunidad internacional —y el Consejo en particular— deben reconocer y potenciar los esfuerzos para sostener la paz y el desarrollo en África Central. Dinamarca apoya plenamente la labor crucial que lleva a cabo la UNOCA para superar los complejos retos políticos, humanitarios y de seguridad en África Central.

Sr. Sekeris (Grecia) (*habla en inglés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General para África Central y Jefe de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA), Sr. Abarry, y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Da Piedade Veríssimo, por habernos informado hoy.

Quisiera hacer hincapié en las siguientes tres cuestiones.

En primer lugar, Grecia elogia los esfuerzos del Representante Especial en la región y el compromiso de la UNOCA de promover el diálogo político inclusivo, la diplomacia regional preventiva y el desarrollo sostenible. Acogemos con satisfacción la labor de la UNOCA para apoyar a los Estados de la subregión de África Central en la prevención y la lucha contra los cambios inconstitucionales de Gobierno y los riesgos relacionados con las elecciones, así como su defensa de unas elecciones consensuadas e inclusivas, libres de cualquier restricción de la libertad de expresión y de todo discurso de odio o llamamiento a la violencia, como ha subrayado el Representante Especial en varias ocasiones. Los frutos de seguir estos procesos políticos son ahora más evidentes que nunca. De hecho, como muestra el informe del Secretario General (S/2025/342), la culminación de la transición política en el Chad y su nueva estrategia nacional de desmovilización, desarme y reintegración, el progreso del Gabón hacia el pleno restablecimiento del orden constitucional y la democracia, y los pasos dados por otros países hacia una mayor integración regional a través de varios acuerdos bilaterales también dan fe de los buenos oficios de la UNOCA en la región. En ese contexto, instamos al Representante Especial a que continúe su colaboración con las mujeres líderes de la sociedad civil y sus esfuerzos para garantizar la participación plena, igualitaria, significativa y segura de las mujeres y los jóvenes en todos los procesos políticos, así como para fortalecer su papel en dichos procesos.

En segundo lugar, la situación humanitaria y de seguridad en algunas partes de la región sigue siendo alarmante. En su informe, el Secretario General señala que

la inseguridad persistente en algunas partes de la región, causada por los ataques violentos de grupos armados y terroristas y los conflictos continuos, ha provocado millones de refugiados, solicitantes de asilo y desplazados internos en los 11 países de la subregión centroafricana. Expresamos nuestra profunda preocupación y condenamos enérgicamente todas las formas de violaciones y abusos de los derechos humanos, la violencia contra civiles, personal de mantenimiento de la paz, humanitario y médico, la violencia sexual y de género, la trata de seres humanos y las violaciones y abusos contra los niños —en particular el reclutamiento y la utilización de niños— cometidos por grupos armados en algunas partes de la subregión. En cuanto a la seguridad marítima, tomamos nota con gran preocupación de los diversos casos de piratería y secuestros en el Golfo de Guinea, y acogemos con satisfacción todos los esfuerzos regionales para promover la seguridad marítima, en particular las medidas adoptadas con miras a la evaluación de la Arquitectura de Yaundé.

En tercer lugar, la subregión de África Central sigue experimentando los efectos del cambio climático, con repercusiones amplias para la estabilidad regional. Los fenómenos climáticos extremos que provocan inundaciones mortales y destructivas, sequías, desertificación y degradación del suelo, así como la inseguridad alimentaria y del agua, agravan los problemas sociales y económicos y afectan a la seguridad y estabilidad de la subregión, y las mujeres y las niñas pagan el precio más alto tanto de los conflictos como de los desastres naturales.

Para concluir, permítaseme subrayar que la subregión centroafricana se enfrenta a retos que solo pueden abordarse mediante la cooperación transfronteriza, como también se afirma en el informe del Secretario General. Acogemos con satisfacción la voluntad política demostrada por los Estados de África Central de superar sus diferencias de forma pacífica. Reiteramos nuestro firme apoyo a la soberanía, la independencia, la unidad y la integridad territorial de todos los Estados de la región. Por último, alentamos además al Representante Especial y a la UNOCA a que continúen colaborando con la Unión Africana, la CEEAC, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental, la Comisión de la Cuenca del Lago Chad, la Comisión del Golfo de Guinea y otras partes interesadas pertinentes con el fin de abordar eficazmente los retos para la paz y la seguridad.

Sra. Evstigneeva (Federación de Rusia) (*habla en ruso*): Deseamos dar las gracias al Representante Especial del Secretario General para África Central, Sr. Abdou Abarry, y al Presidente de la Comisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Central (CEEAC), Sr. Gilberto da Piedade Veríssimo, por sus exposiciones informativas.

Rusia ha apoyado sistemáticamente los esfuerzos de la Oficina Regional de las Naciones Unidas para África Central (UNOCA). Valoramos mucho el trabajo de la UNOCA en la prevención y gestión de conflictos en la subregión. Los países de África Central siguen enfrentando retos complejos en los ámbitos de la paz y la seguridad, la construcción del Estado y el desarrollo económico.

Concedemos especial importancia a los esfuerzos regionales de lucha contra el terrorismo. Tomamos nota de la eficacia de los esfuerzos conjuntos de los Estados de África a través de las fuerzas armadas multinacionales de la región. Creemos que los Estados de la región deben coordinar sus planteamientos políticos compartidos y determinar objetivos y procedimientos operacionales comunes para contrarrestar las amenazas. La comunidad internacional, a su vez, tiene la obligación de apoyar esos esfuerzos, incluso proporcionando una financiación previsible. Al mismo tiempo, nos preocupa el potencial destructivo persistente de Boko Haram y las actividades de los afiliados del Estado Islámico en el Iraq y el Levante en la subregión. El fortalecimiento de la Provincia de África Occidental del Estado Islámico está repercutiendo negativamente en la situación de los países de la cuenca del lago Chad. Estamos dispuestos a compartir con los países africanos nuestros conocimientos y experiencia

en la lucha antiterrorista y a ayudarlos a mejorar la seguridad en el continente. Estamos abiertos a la ejecución de proyectos conjuntos de lucha contra el terrorismo y seguiremos prestando la asistencia técnica necesaria a nuestros colegas africanos.

Estamos alarmados por la violencia que se está dando en el noroeste y suroeste del Camerún. Creemos que es necesario encontrar una solución política para abordar las tensiones en las regiones afectadas por conflictos armados. Felicitamos a nuestros amigos chadianos por culminar con éxito el período de transición. Tenemos la intención de colaborar de forma productiva con Yamena, tanto bilateralmente como a través de los foros internacionales. Acogemos con satisfacción los importantes avances logrados en la transición del Gabón. Felicitamos al Gobierno y al pueblo del Gabón por la celebración de las elecciones presidenciales, que constituye un hito para garantizar la estabilidad y la armonía nacional. Es para nosotros un placer ver el regreso de Libreville a la Unión Africana, que permitirá a nuestros colegas gaboneses aportar una contribución importante a la labor de esa organización continental.

Nos alienta la creciente estabilización de la situación en la República Centroafricana. En los últimos años, Bangui, con el apoyo de socios bilaterales y de las Naciones Unidas, ha conseguido avanzar considerablemente en la lucha contra los grupos armados ilegales. En abril, el Gobierno de la República Centroafricana reafirmó una vez más, con hechos, su compromiso de seguir avanzando en el proceso político. Hacemos un llamamiento a las partes dispuestas a negociar para que aprovechen esas oportunidades incipientes y entablen un diálogo constructivo con las autoridades. Seguiremos apoyando a nuestros amigos centroafricanos, incluso durante el próximo período electoral, que reviste una importancia crucial. Confiamos en que la Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Centroafricana contribuya significativamente a ello. Acogemos con satisfacción el refuerzo de la cooperación oficial entre la República Centroafricana y el Chad, en particular en cuestiones fronterizas. Los esfuerzos conjuntos eficaces de ambos países son clave para erradicar con éxito los retos y amenazas transfronterizos.

Como demuestra la crisis del Sudán, los problemas de ciertos Estados tienden a afectar considerablemente a sus vecinos. Los países de la región deben mostrarse muy constructivos a la hora de resolver el conflicto del Sudán. Eso redundará, ante todo, en su propio interés. La difícil situación humanitaria de la subregión es un claro ejemplo de ello. Creemos que es necesario aumentar la ayuda humanitaria internacional y mejorar el apoyo específico a los países de África Central. Apoyamos el llamamiento del Secretario General para reformar las instituciones financieras internacionales y reestructurar la deuda externa de los países africanos. Ello les permitirá disponer de recursos nacionales, que actualmente se destinan al servicio de préstamos internacionales, y reorientarlos hacia el desarrollo de sus economías y sistemas sociales.

No apoyamos lo que están defendiendo activamente varias delegaciones y sus colegas de ideas afines en el seno de las Naciones Unidas, a saber, el vínculo entre las cuestiones climáticas y los asuntos de paz y seguridad, y rechazamos la promoción de ese planteamiento en el seno del Consejo de Seguridad. Creemos que las medidas para facilitar la adaptación y paliar las consecuencias del cambio climático deben tratarse en fondos y programas especializados de las Naciones Unidas con los mandatos pertinentes para ello. Rusia seguirá apoyando los esfuerzos del personal de las Naciones Unidas en África Central a través del mandato otorgado por el Consejo de Seguridad y prestando la asistencia necesaria a los Estados de la subregión de forma bilateral.

La Presidenta (*habla en inglés*): No hay más intervenciones inscritas en la lista. Invito ahora a los miembros del Consejo a celebrar consultas oficiosas para proseguir el examen del tema.

Se levanta la sesión a las 11.20 horas.